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l Sólo tres mujeres disputarán la 
gubernatura después de haber 
cumplido cada una su gesta para 
lograr la nominación.

l La propaganda electoral, pese a ser 
ilegal, duró todo el año pese a los 
llamados de las autoridades para 
evitarla.

l Morena y el Frente Amplio por 
Morelos dominaron la conversación 
política en el 2023, y aún faltan siete 
meses para la elección.
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En 2023, las elecciones 
se adelantaron 
muchos meses
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O La Comisión Estatal del Agua (Ceagua), advirtió que el último fin de semana del 2023 habrá bajas temperaturas por lo que piden tomar medidas 
preventivas para evitar enfermedades respiratorias. Se espera un clima frío por la madrugada y al amanecer, y gélido en zonas serranas. ESTRELLA 
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l La Fiscalía General del 
Estado y la Comisión Estatal 
de Seguridad informaron que 
hace una semana se logró la 
aprehensión Norberto “N”, 
acusado por el delito de 
feminicidio en agravio de la 
profesora Alejandra Nayeli 
“N”; según las investigaciones 
el inculpado también sería 
responsable de otro asesinato.

l Después de varios días de 
mantenerse suspendido el 
servicio de transporte público 
de la ruta 11, en el municipio 
de Temixco, autoridades de la 
Secretaría de Movilidad y 
Transporte (SMyT) aseguraron 
que la seguridad para los 
operadores está garantizada.
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Abundancia de campañas, ausencia de política

EDITORIAL

l fenómeno de anticipación de las 
campañas electorales no es nuevo 
en el país. Desde 1999, cuando el 

entonces ex gobernador de Guanajuato, 
Vicente Fox Quesada emprendió una 
gira para posicionarse como candidato 
a la presidencia, que ganaría en el 2000, 
el anticipo en la actividad proselitista es 
común en México y por ello durante los 
últimos 20 años se han trazado leyes, 
reglamentos y lineamientos que buscan 
impedir los desequilibrios que genera, en 
cualquier carrera, un arranque prematuro.

El problema no está solamente en la 
ilegalidad y el desequilibrio, también 
tendría que considerarse el desgaste que 
los aspirantes suelen sufrir en largas 
campañas, el aumento en el riesgo de 
errores más visibles para los electores. 
Cuando el dos de junio del 2024 cientos de 
miles de morelenses salgan a votar, habrá 
candidatos que tengan en campaña más 
de 18 meses, con todos los costos que ello 
implica.

Los riesgos legales, financieros, políticos 
y de imagen que significa un tiempo tan 
largo de exposición propagandística 
son conocidos por quienes diseñan y 
operan cada campaña y seguramente los 
consideran menores en relación costo 
beneficio a no aparecer, lo que lleva 
necesariamente a la pregunta sobre los 
factores que permiten o probablemente 
hasta obliguen a iniciar la promoción tan 
anticipada de las figuras públicas.

La primera explicación puede estar 
en el antecedente inmediato. Cuando 
Andrés Manuel López Obrador ganó la 
presidencia de la República en el 2018 tenía 
por lo menos quince años expuesto a los 
medios de comunicación, dos campañas 
presidenciales previas y un trayecto de 
asambleas informativas mayor de dos años. 
Pero el éxito no estuvo solo en la larga 
exposición, como demuestra el que muchos 
otros aspirantes a cargos públicos han 
estado expuestos por un tiempo similar sin 
alcanzar el triunfo.

La otra razón podría estar en la máxima 
política de que los vacíos se llenan con lo 
que hay disponible, y en el caso de Morelos, 
la ausencia de la política como una práctica 
de propuestas y diálogo con la ciudadanía, 
tiene más de seis años. En este sentido, los 
huecos que han dejado las administraciones 
de Graco Ramírez Garrido y Cuauhtémoc 
Blanco Bravo en la tarea política, son 
cubiertos, por lo menos simbólicamente 
con aspirantes a cargos públicos que se 
convierten en una especie de enlace entre 
la ciudadanía y el discurso político con 
lo que se logra la inclusión de temas, de 
propuestas, de denuncias.

Ninguna de las dos circunstancias hace 
que adelantar las campañas se vuelva 
mágicamente legal, pero las piruetas que 
los partidos y aspirantes han hecho para 
mantenerse la orilla de la norma pueden 
explicarse en una sencilla sentencia, en 
Morelos nadie más hizo política en el 2023, 
y tampoco en los años previos.
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Un juez de control y juicios 
orales vinculó a proceso penal 
a Norberto “N”, acusado por el 
delito de feminicidio en agravio 
de la profesora Alejandra Nayeli 
“N”, hechos ocurridos el pasado 
ocho de diciembre.

En conferencia de prensa, los 
titulares de la Fiscalía Morelos 
y la Comisión Estatal de Segu-
ridad (CES), Uriel Carmona 
Gándara y José Antonio Ortiz 
Guarneros, respectivamente, 
informaron que el 22 de diciem-
bre, elementos de la Policía Mo-

relos realizaron un operativo en 
el “Puente 2000” en la capital 
del estado; en dónde se detuvo a 
Norberto “N” de 42 años, a quien 
se le decomisó un arma de fue-
go calibre 380 Auto, y diversas 
dosis de metanfetamina, por lo 
que fue puesto a disposición de 
la Fiscalía Metropolitana, quien 
en la audiencia respectiva obtu-
vo su vinculación a proceso por 
delitos contra la salud.

Sin embargo, una denuncia 
anónima, reportó que el deteni-
do presuntamente habría par-
ticipado en el feminicidio de la 
profesora Alejandra Nayeli “N”, 
por lo que se realizaron las in-
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QUÉ TANTO ES TANTITO • MIGUEL ÁNGELVinculan a 
proceso a 
presunto 
feminicida 
de la maestra 
Alejandra 
Nayeli vestigaciones correspondientes 

durante la integración de la car-
peta de investigación.

 Al llevarse a cabo los estudios 
periciales en materia de balísti-
ca, se pudo confirmar que el 
arma asegurada a Norberto “N” 
fue utilizada en dos asesinatos, 
por ello, a través de la Fiscalía 
Especializada en la Investigación 
y Persecución del Feminicidio se 
obtuvo y se cumplimentó en su 
contra una orden de aprehen-
sión, y quién se presentó este 
martes ante un juez de control 
y se formuló imputación por el 
delito de Feminicidio.

De acuerdo con la versión de 
la autoridad, el pasado 7 de di-
ciembre, Norberto llegó a la ca-
lle Cuauhtemotzin en la colonia 
Centro del municipio de Cuer-

navaca, en donde interceptó a la 
profesora Alejandra Nayeli “N”, 
a quien amenazó con un arma 
de fuego para despojarla de una 
camioneta Nissan tipo Kicks, 
de color rojo. Posteriormente, 
el agresor abordó el automotor 
al tiempo de accionar el arma 
de fuego en contra de la mujer 
quien perdió la vida en el lugar 
a consecuencia de la herida pro-
vocada. El responsable se dio a la 
fuga en el vehículo robado.

En la audiencia inicial, la Fis-
calía de Feminicidios aportó las 
pruebas que a su parecer de-
muestran la presunta responsa-
bilidad de Norberto “N” en los 
hechos donde perdiera la vida 
la profesora, por lo que el juez 
impuso en su contra la prisión 
preventiva justificada.

Segundo homicidio

En audiencia de continuación 
de proceso realizada este jueves 
28 de diciembre, la autoridad 

judicial encontró elementos 
probatorios suficientes y dictó 
un auto de vinculación a proceso 
en contra de Norberto “N” por 
el delito de feminicidio, subsis-
te la prisión preventiva justifi-
cada como medida cautelar en 
su contra, y se concedió el plazo 
de cuatro meses para concluir la 
investigación complementaria.

Además de que, conforme a los 
resultados de las periciales reali-
zadas al arma de fuego asegura-
da a Norberto, se le cumplimen-
tó este mismo jueves una orden 
de aprehensión adicional por el 
delito de homicidio cometido, el 
pasado 23 de agosto de la pre-
sente, sobre Paseo de la Reforma 
esquina con calle Laureles, en la 
colonia Lomas de Cuernavaca, 
del municipio de Temixco.

La persona víctima viajaba a 
bordo de un vehículo marca Re-
nault tipo Koleos de color gris, 
conducido por quien fue identi-
ficado como Jesús “N”, miembro 
en retiro de las fuerzas armadas.

Venganza, posible móvil 
del asesinato en Plaza 
Forum: FGE 
ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Será durante las próximas horas, cuando se lleve 
a cabo la audiencia de vinculación a proceso en 
contra de Édgar Obed “N” acusado por el homi-
cidio de una persona en las inmediaciones del bar 
“La Cruderia”, ubicada en una plaza comercial en 
la colonia Flores Magón en Cuernavaca, hechos 
ocurridos el pasado 25 de diciembre.

En conferencia de prensa, el Fiscal General, 
Uriel Carmona Gándara aseguró que uno de los 
posibles móviles del asesinato del joven de una 
Plaza Comercial, podría ser por “ajuste de cuen-
tas”, además de que se investigará sí el acusado 
pertenece a un grupo criminal.

Explicó que derivado a las pruebas de balística 
y otros análisis, el arma de fuego que portaba du-
rante su detención corresponde a la utilizada la 
noche del 25 de diciembre para asesinar al hombre 
en el bar citado.

“La Fiscalía Metropolitana obtuvo una orden de 
aprehensión que se cumplimentó por la agencia de 
investigación criminal, ayer y será en las próximas 
horas cuando se presente a este probable respon-
sable ante los juzgados”, dijo.

Por último, aseguró que durante las próximas 
horas se llevará a proceso judicial a Édgar Obed N, 
por el delito de homicidio, pues aportarán todas las 
pruebas que otorgó la Plaza Comercial como videos 
de vigilancia para considerar el móvil del asesinato.
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MARTÍN CINZANO

mediados de la década de los no-
venta recorrí el Camino del Inca 
junto a mi amigo Carlitos; largos 

trechos los hacíamos sin más compañía 
que la de las piedras, el viento y el que-
ñual, pero cada tanto, en algún descanso, 
nos topábamos con un grupo de argen-
tinos.  

Primero, cuando nos dijeron, nos pa-
reció extraño, y hasta sospechoso, que 
fueran argentinos, pues estos no habla-
ban como nosotros creíamos que habla-
ban -o deberían hablar- los argentinos. 
Pero después de encontrarnos un par de 
veces más, como ya era un poco tonto 
no saludarse ni hablarse, supimos que 
en el grupo había salteños, entrerrianos, 
tucumanos y cordobeses, una mezcla de 
acentos extrañísima, irregular, algo apa-
gada, en todo caso: varias octavas por 
debajo del timbre de los porteños. 

¿Son realmente argentinos estos locos?, 
nos preguntábamos, desconfiados, cuan-
do por las noches armábamos nuestra 
casa de campaña, cansados y hambrien-
tos; ¿no es raro que no griten tanto, que 
se limiten nomás a caminar soltando de 
vez en cuando breves carraspeos entre 
volutas de perfumado humo? Sobre eso 
seguíamos especulando con Carlitos, ba-
jo las estrellas del Perú, devorando una 
lata de atún antes de caer rendidos de 
sueño. 

Hasta que durante el último día de ca-
minata, aprovechando un alto entre la 
densa neblina, los extraños argentinos 
sacaron el tema del bondi. Hablaban del 
bondi que pasaba cerca de cierta casa, el 
bondi de la universidad, el bondi que te 
llevaba a la cancha, una mina en el bon-
di, hasta hubo uno que se lanzó con una 
milonga donde aparecía el bondi. 

Era un bondi de línea requemada  
con guarda batidor cara de rope. 
Si no saltó cabrón por la mancada, 
fue de chele nomás, de puro miope.

¿Le dicen bondi a la micro?, pregunté, sin 
aguantarme, y uno de ellos me guiñó un 
ojo. ¿Y por qué?, preguntó Carlitos, y ahí los 
argentinos se silenciaron, casi invisibles 
entre la neblina. Sí, a ver, ¿por qué le dicen 
bondi?, insistí, casi gritando.  

Pensaba que era un buen nombre, más 
cercano, más familiar: seguro preferiría 
decir “ahí viene el bondi” en lugar de sim-
plemente esperar la micro. Tenía noticia 
de la guagua, la burra, la chivilla, carraca, 
liebre, ruta, chimeco, calafia, colectivo, 
diablo rojo, delfín, ballena, camión, gua-
jolotero y el mejor de todos: el pesero; pero 
sobre el bondi los argentinos callaban, y 
entonces Carlitos, cada vez más intrigado, 
volvió a la carga: ¿es una palabra de ahora? 
¿Un… cómo se llama? Neologismo, dijo uno 
de los argentinos. Eso, ¿es un neologismo? 
Suena como a italiano, intervine yo, un po-
co al azar, inseguro. Ellos negaron con la 
cabeza y el silencio, el fatal silencio, se unió 
al de los riscos. 

Carlitos, cerca, me miró con cara de 
reproche y en un susurro cortante sen-
tenció: la cagaste con lo del italiano. ¿Qué?, 
¿por qué? Puta, porque a estos locos siem-
pre los andan comparando con los italia-
nos, les dicen italianos pobres, italianos 
subdesarrollados, italianos de segunda, 
¿capisce?, la cagaste, la cagaste. Le dai co-
lor, me defendí; si estos son medio jipis, 
¿qué les importa si les dicen italianos o 
colombianos? 

Reanudamos la marcha y caminé calla-
do, entre Carlitos y el grupo de argenti-
nos, solo, con frío, mosqueado, pensando 
en comida, en dormir, preguntándome si 
acaso algún día veríamos Wayna Pikchu, 
pero sobre todo especulando acerca de la 
proveniencia del famoso bondi. Entonces 
uno de los extraños argentinos se detuvo, 
suspiró y levantando la voz dijo bueno: no 
sabemos de dónde viene el bondi, pue… el 
bondi… el bondi es uno de esos Grandes 
Misterios de la Cultura Argentina… ¡Ñaka! 

Dicho lo cual, reanudó su camino a paso 
lento, justo cuando, entre la neblina, aso-
maba la ciudad en ruinas.

RAÚL SILVA DE LA MORA

ace 30 años, un hecho insólito se 
manifestó desde las profundidades 
de la selva chiapaneca: cuando un 

pequeño ejército le declaró la guerra al 
estado mexicano, en el amanecer del 1 
de enero de 1994, momento estelar del 
régimen de Carlos Salinas de Gortari, 
con el inicio del Tratado de Libre Co-
mercio de Norteamérica. La realidad de 
un sistema neoliberal, enfrentado a la 
realidad ancestral de las comunidades 
originarias del México profundo. 

Ese hecho insólito no fue una casuali-
dad, sino la expresión contundente del 
olvido y el abandono, del hambre y las 
enfermedades, del desprecio racial en 
un país abundante en recursos y cultu-
ra, gobernado por una pandilla de de-
predadores profesionales impunes.

La respuesta inicial fue de azoro y 
desconcierto. Sin duda, se trataba de un 
hecho desmesurado en todos los senti-
dos, menos en lo que concierne a una 
respuesta natural ante el abandono, la 
miseria y el racismo. “HOY DECIMOS 
¡BASTA!” gritó la Primera Declaración 
de la Selva Lacandona, firmada por la 
Comandancia General del Ejército Za-
patista de Liberación Nacional.

Aquellos primeros días de 1994 yo me 
encontraba en México, visitando a mi 
familia, y la realidad me impuso encarar 
mi trabajo periodístico en busca de reac-
ciones, tratando de encontrar respues-
tas para compartirlas con las audiencias 
de Radio Bilingüe de Estados Unidos, 
donde entonces trabajaba. 

La mañana del sábado 8 de enero de 
1994, el escritor Carlos Monsiváis me 
recibió en su casa y grabamos una larga 
conversación, del cual comparto ahora 
este fragmento:

- Carlos, ¿Cuáles son tus reacciones an-
te este momento?

Tengo que ser honesto, porque todos te-
nemos que ser honestos en estos días. El 
sábado pasado, en la mañana del primero 
de enero de 1994, mi idea de Chiapas era 
muy crítica, muy radical y muy pobla-
da de ignorancias. Sabía de la situación 
de hambre y de miseria. He estado va-
rias veces allí y me había percatado de 
la profunda desesperación, pero estaba 
convencido, como yo supongo que casi 
todos, que no iba a pasar nada. Que esas 
condiciones de miseria tan adentradas 
iban a prolongarse gracias a la resigna-
ción, a la apatía, la destrucción de las 
zonas de resistencia. Entonces, en estos 
días me he dedicado desesperadamente a 
leer todo lo que puedo y a hablar con los 
expertos. Desde luego mi visión todavía es 
muy confusa y muy genérica, pero tengo 
algunas certidumbres: 

Primero, este movimiento es producto 
de un proceso que comienza en los años 
setentas, de radicalización, de mezcla de 
marxismo y teología de liberación, de pre-
sencia muy vigorosa de las comunidades 
eclesiales de base, y de residuos del 68 y 
de la experiencia maoísta. Hay mucho 
maoísmo en todo, como puede verse en el 
lenguaje de los comunicados y en la idea 
de una guerra popular prolongada. 

En segundo lugar, las condiciones de 
la desesperación fueron armando el pro-
yecto. No es un proyecto armado desde 
la ideología sino desde la desesperación. 
La ideología le dio la forma retórica si se 
quiere, pero lo que lo vuelve tan fuerte en 
las comunidades es la desesperación. El 
dato que dio el obispo Samuel Ruiz de 15 
mil muertos por razones del hambre es 
uno de tantos datos de una entidad muy 

rica en posibilidades, y muy poblada por 
gente que vive en la miseria: el descenso 
del precio del café, las guardias blancas, 
la ominosa rapacidad de los ganaderos, 
la falta de reforma agraria, todos los 
elementos de los que se ha hablado ex-
haustivamente en la prensa, colaboraron 
a hacer de la desesperación el centro de 
atracción de un proyecto que desde lue-
go no tiene ninguna viabilidad, que está 
montado sobre la locura de enfrentar un 
pequeñísimo ejercito al Estado mexicano, 
que no tiene asideros en lo que llamamos 
la realidad, pero que tiene asideros, y 
muy numerosos y profundos, en lo que 
es la desesperación, que también es la 
realidad.

En tercer lugar, la opinión pública ha 
coincidido en dos puntos: el primero es el 
rechazo a la violencia. Yo no veo, salvo 
grupos muy específicos que ya estaban 
por la violencia, y que también son el 
resultado de la desesperación y muchas 
veces del atraso, no veo quien favorezca 
la violencia, ni quien piense con la míni-
ma sensatez de que es posible la guerrilla 
en México. El segundo punto es el recha-
zo a lo que han sido las condiciones de 
miseria en Chiapas, y una exigencia de 
reformulación del proyecto nacional. El 
neoliberalismo aquí ha recibió, en cuanto 
a persuasión y credibilidad, un golpe de 
muerte. Otro punto muy importante es la 
disposición de la sociedad civil de existir, 
a través de opiniones, juicios, organiza-
ciones no gubernamentales, marchas, 
protestas, desplegados, esto es muy im-
portante. Y el punto más indispensable, el 
que induce al pesimismo, es la inevitabili-
dad de la tragedia: sigue muriendo gente, 
las cifras podrán ser controvertidas, muy 
abultadas según algunos, muy disminui-
das según otros, pero el caso es que sigue 
muriendo gente y que este baño de sangre 
no lleva trazas de terminar porque ni si-
quiera hay principios de una negociación.

Estas reflexiones de alguien como 
Carlos Monsiváis, buscando hallar res-
puestas ante un hecho que desborda-
ba la realidad y la imaginación, están 
plagadas de un conservadurismo que 
habría de trastocarse muy pronto. La 
apatía que prefiguraba en sus aprecia-
ciones mutó en la valoración de un movi-
miento que cimbró la realidad nacional 
y confrontó nuestras ideas limitadas, 
desconsideradas, prejuiciosas y tre-
mendamente sesgadas sobre los pueblos 
originarios. Al cumplirse 30 años de la 
irrupción pública del EZLN, prevalece 
el “HOY DECIMOS ¡BASTA!”

ESOS GRANDES MISTERIOS “HOY DECIMOS ¡BASTA!”

A H

O Ejército Zapatista de Liberación 
Nacional.
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MIGUEL A. IZQUIERDO S. 

o sabemos bien y lo vivimos 
día a día: sin aire limpio, 
morimos o nos enfermamos 

gradualmente hasta perder 
la vida, por diversas causas 
asociadas con ese hecho. Casi 
cada quien tiene alguna abuela 
o bisabuela que cocinaba con 
leña y que, en tales condiciones, 
acabó dañando severamente 
sus pulmones, reduciendo 
en mucho, su esperanza de 
vida. Hay ahora otras formas 
de cocinar y con ello, se han 
reducido esas causas de muerte.

Pese a contar el país y 
esta entidad, con científicos 
expertos en las ciencias del 
medio ambiente, la ciudadanía 
carece aún de instrumentos para 
monitorear la calidad del aire 
en su barrio, en sus principales 
rumbos de realización, y con la 
industrialización y otras fuentes 
contaminantes sobre todo 
citadinas, es necesario repasar 
con qué contamos para saber 
sobre nuestras condiciones de 
vida a este respecto. 

De hecho, hay permisos para 
matar lentamente, tácitos 
o explícitos, para industrias 
que producen emisiones 
contaminantes, tóxicas, 
por encima de los máximos 
permitidos según normas 
nacionales o internacionales. 
Actos de corrupción permiten 
que así siga siendo y los riesgos 

aumentan, como ya se sabe en 
instituciones encargadas de 
monitorear la calidad del aire, 
dentro y fuera del país. La 
viabilidad de la civilización en 
conjunto está en riesgo, con el 
cambio climático, asociado a 
la emisión excesiva de gases de 
efecto invernadero, entre otras 
causales. 

Aporto ahora un listado de 
opciones para que la ciudadanía 
morelense, consulte, si desea 
diariamente, algunos recursos 
para enterarse sobre el aire 
que respira, en la expectativa 
de que actúe colectivamente, 
para cuidarlo y en su caso, 
contribuya a cambiar el estado 
de cosas que vivimos.

En Facebook, un colectivo 
denominado Observatorio 
ciudadano de la calidad del 
aire de Morelos (OCCAdeMor), 
publica continuamente 
resultados de monitoreos y 
análisis, dando cuenta de líneas 
de acción posibles ante los 
cambios que van produciéndose 
en la calidad del aire, a lo 
largo del año. Es sin duda una 
fuente que con independencia, 
informa al público, con 
responsabilidad, y da cuenta 
también de movimientos 
sociales dedicados a atender 
esta problemática. La 
gráfica anexa proviene de 
ese observatorio, a partir de 
cinco monitores instalados 
en la entidad, conectados a 
REDSPIRA, una red ciudadana 

con sede en Mexicali, B.C., 
que solidariamente hace dicha 
labor para varias ciudades del 
país. Usted puede consultar 
a cualquier hora del día, sus 
monitoreos, digitando: https://
mapa.redspira.org/calendar.
php?idmonitor=Q0036.

Al entrar a ese espacio 
virtual, se puede acceder a 
cuatro indicadores de la calidad 
del aire, unos más laxos que 
otros, con información por 
hora, permanentemente y de 
manera gratuita, también por 

día. A partir de esa información, 
esperaríamos que tanto las 
autoridades responsables 
del cuidado del ambiente, y 
las organizaciones sociales, 
tomáramos decisiones para 
hacer llevadera y sana nuestra 
vida doméstica y comunitaria. 

 Existen otros sitios 
más en la web con información 
sobre la calidad del aire en el 
mundo, en México y en Morelos, 
uno de ellos, con 12 indicadores, 
es el siguiente, https://www.
aqi.in/es/dashboard/mexico/

morelos. Señalan los riesgos de 
respirar varios contaminantes 
y niveles de contaminación 
a toda hora. Es claro que los 
riesgos son cada día mayores, 
silenciosamente nos podemos 
ir dañando, creyendo estar 
libres de riesgos y actuar tarde, 
una vez envenenados o con 
cáncer. Podemos contribuir 
como ciudadanos al bien 
común en materia ambiental 
y en concreto, a la calidad del 
aire, informándonos y actuando 
correspondientemente. 

TANIA NAVA

esulta que recientemente 
varias personas Trans, 
han acudido a intentar 

realizar su trámite de cambio 
de identidad de Género en las 
oficinas de la Dirección General 
del registro civil en Cuernavaca 
Morelos, ubicadas en Calle de la 
Luz en la Colonia Chapultepec, 
mismo trámite que les ha sido 
negado, por haber nacido en 
el Estado de Guerrero, ya que 
argumentan en dicha Dirección 
que no pueden hacer el trámite ya 
que tienen constantes problemas 
con esa entidad, la pregunta 
es ¿por qué, si en Morelos ya se 
encuentra aprobado el poder 
realizar nuestro tramite y se 
encuentra establecido en la 
Ley, no cumplen con su parte? y 
dejamos al Estado de Guerrero 
con un llamado de atención 
ante la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos, y ante la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, invitándoles a generar 
lo correspondiente respecto a 
los derechos de la población 
LGBTTTIQAP+ y no ser omisos 
ante esta situación.

Nos dejan a la deriva a la 

población LGBT, sobre a todo 
a las personas Trans, quienes 
buscan realizar sus trámites 
administrativos sin la necesidad 
de recurrir a un Amparo Federal 
que además es muy costoso y 
pocas personas pueden acceder a 
él, ya que es importante el tener 
su documental en orden sobre 
todo para acceder a algún trabajo, 
continuar con sus estudios, la 
participación política y es algo a 
lo que tenemos derecho, sin duda 
alguna.

El simple hecho de presentarte 
ante el registro civil para realizar 
el trámite muchas veces genera 
incertidumbre, miedo y temor 
ante la discriminación que 
siempre está latente para nuestra 
población LGBTTTIQAP+ los 
malos tratos del personal de 
estas oficialías, que es reiterado, 
y que también muchas veces 
desconocen el tema, la propia 
ley, y que carecen de personal 
capacitado para brindar atención 
a la población LGBTTTIQAP+.

Actualmente en México son 20 
Estados ya en donde se encuentra 
aprobada la Ley de Identidad 
de Género: Nayarit, Coahuila, 
Ciudad de México, Michoacán, 
Morelos, Hidalgo, Colima, San 

Luis Potosí, Oaxaca, Tlaxcala, 
Puebla, Jalisco, Baja California 
Sur, Baja California, Chihuahua, 
Zacatecas, Sinaloa, Estado de 
México, Quintana Roo, Sonora, 
y recientemente la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
SCJN emitió una sentencia, la 
cual invalida el tener 18 años 
cumplidos, para poder solicitar 
tu cambio de identidad de género 
en tu acta de nacimiento.

Es momento de que las 
autoridades, en las entidades 
del territorio Mexicano en 
donde hacen falta los cambios 
conducentes en su legislación, 

para reconocer todos los 
derechos de las personas LGBT+ 
se pongan las pilas, no podemos 
ni debemos dar un paso atrás, 
la lucha de nuestra población 
es día con día, sin descanso 
alguno, es importante capacitar 
a todas las instituciones con 
las que entramos en contacto, 
a su personal, en toda la 
normativa de derechos humanos 
en México para las personas 
LGBTTTIQAP+, leyes locales, 
leyes federales, reglamentos, 
protocolos y muy importante 
tener en cuenta, la violación 
al libre desarrollo de la 

personalidad ya que se puede 
considerar dentro de la violencia 
de género.

Continuamos también con 
abusos policiacos, detenciones 
arbitrarias, crímenes de odio, 
pocas oportunidades laborales, 
pocas oportunidades de 
acceder a la educación o bien 
continuar con los estudios, ya 
que la mayoría de las personas 
LGBTTTIQAP+ no continúan 
asistiendo a las Instituciones 
Educativas públicas o privadas, 
por motivos de discriminación y 
siempre las y los más afectados 
son las personas Trans.

CIUDADANÍA Y CALIDAD DEL 
AIRE EN MORELOS

L

R

O Foto: Moisés Pablo Nava / cuartoscuro.com

MORELOS DE COLORES
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DANIEL MARTÍNEZ 
CASTELLANOS

En la política de Morelos el 
2023 empezó ha durado trece 
meses. Semanas antes de que ini-
ciara el año, el estado empezó a 
llenarse con propaganda electoral 
de lo que sería el proceso interno 
que más llamara la atención en 

el círculo rojo, la designación de 
precandidatos de Morena a la gu-
bernatura del estado. Espectacu-
lares, bardas rotuladas, pendones, 
pegotes en unidades del servicio 
público, lonas, promovían la ima-
gen de servidores públicos del 
ámbito federal, estatal y munici-
pal, todos ellos en pugna por ser 
nombrados “coordinador de la de-
fensa de la cuarta transformación 
en Morelos”, un eufemismo para 
“precandidato” con que se bus-
caba no infringir la ley electoral 
local que permitía las precampa-
ñas hasta el entonces muy lejano 
diciembre del 2023.

La abundancia de propaganda 
electoral y de promoción perso-
nalizada fue motivo de quejas 
ante el Instituto Morelense de 
Procesos Electorales y Participa-
ción Ciudadana (Impepac), que 
desde enero inició los procesos 
especiales sancionadores enton-
ces contra servidores públicos y 
luego contra ciudadanos, que al 

término del año superaban las 
noventa en proceso de solución 
y que incluían la publicidad elec-
trónica que los aspirantes hacían 
a través de páginas web o redes 
sociales. Sólo en Facebook, ocho 
de los aspirantes habían gastado 
a mediados del año 933 mil pesos 
en posicionar su imagen, y aún no 
había siquiera convocatoria para 
el proceso interno.

El inicio de los procesos sancio-
nadores y del retiro de propagan-
da por parte del ayuntamiento de 
Cuernavaca, hizo que los aspiran-
tes hicieran deslindes públicos de 
la misma. La primera en acusar 
no ser autora de la publicidad que 
se ubicaba en las calles de Morelos 
fue Margarita González Saravia, 
luego lo haría Víctor Mercado 
Salgado. Documentos similares 
fueron requeridos al iniciar el 
proceso interno del partido, en 
septiembre, para todos quienes 
aspiraban a la nominación de 
Morena.

Pero pese a los llamados y los 
esporádicos retiros de material 
publicitario, todos derivados del 
dictado de medidas cautelares por 
parte de la autoridad electoral, los 
equipos de los aspirantes volvían a 
colocar la propaganda política in-
cluso con atrevimientos mayores, 
como el usar el mobiliario urbano 
sin autorización, conducta sancio-
nada por los ayuntamientos.

El catálogo de aspirantes de 
Morena a la nominación por la gu-
bernatura en el primer semestre 
del año era muy amplio: Cecilia 
Rodríguez González, Víctor Mer-
cado Salgado, Sandra Anaya Cue-
vas, Ulises Bravo Molina, Rodri-
go Arredondo López (todos ellos 
identificados con el gobernador, 
Cuauhtémoc Blanco); Margarita 
González Saravia, Juan Salgado 
Brito, Rafa Reyes Reyes, Juan 
Ángel Flores Bustamante, Arnul-
fo Montes Cuén, Juanita Guerra 
Mena, Rabindranath Salazar 
Solorio, Brenda Espinosa, Tania 
Valentina Rodríguez, Sergio Pé-
rez Flores, Edi Margarita Soriano, 
Mario Rojas Alba, Agustín Alonso 
Gutiérrez, y Lucy Meza Guzmán.

El equipo del gobernador de-
cidió muy pronto depurar su lis-
tado de aspirantes y bajó de la 
contienda a Cecilia Rodríguez, 
las dos opciones que Cuauhtémoc 
Blanco pedía apoyar en reuniones 
privadas, según miembros de su 
gabinete, eran Víctor Mercado y 
Sandra Anaya; aunque también 
tenía plan b y hasta c con algunos 
alcaldes y diputados afines.

Para la mitad del año, sin em-
bargo, la contienda parecía ce-
rrarse entre los aspirantes, Lucy 
Meza, senadora y aguda crítica 
del gobernador, encabezaba las 
mediciones de encuestadoras 
privadas seguida por Rabindra-
nath Salazar, Juan Ángel Flores, 
Margarita González y Víctor Mer-
cado. La distancia que tenía Lucía 
Meza sobre los otros contendien-
tes era aparentemente insalvable 
entonces. El impacto de la propa-
ganda era enorme, los que más 
habían gastado hasta entonces 
en publicidad eran Víctor Mer-
cado, Margarita González, Lucy 
Meza y Rabindranath Salazar, de 
acuerdo con reportes de Meta, la 
empresa propietaria de Facebook, 
Instagram y Whatsapp.

Empezó la integración del 
Frente Amplio en Morelos

El 26 de febrero miles de mo-
relenses se unieron a la protesta 
nacional en defensa del Instituto 
Nacional Electoral (INE) en lo 

En 2023, las 
elecciones se 
adelantaron 
muchos meses que fue llamada la Marea Rosa. 

El mayor contingente del estado 
marchó de la iglesia de El Calva-
rio al zócalo de Cuernavaca, en 
Cuautla y Jojutla también hubo 
movilizaciones, aunque mucho 
más modestas. 

La marcha fue el germen para 
que la sociedad civil de Morelos, a 
través de diversas organizaciones, 
empezara a presionar a los parti-
dos de oposición para la integra-
ción de una coalición en Morelos. 
La idea era plantear un símil de 
la coalición nacional Frente Am-
plio por México, desde la que se 
nominaran candidaturas a todos 
los puestos de elección popular.

Las reuniones preparatorias 
comenzaron con los mismos que 
habían organizado la Marea Rosa 
en el estado apenas unos días an-
tes. Conforme se avanzaba se fue 
convocando a más personajes de 
la sociedad civil y algunos exfun-
cionarios públicos.

En agosto se empezaba a definir 
la nominación del Frente Amplio 
por México a la presidencia de la 
República, ya para entonces la 
versión morelense de la coalición 
había tomado bastante forma 
con la participación de más de 
una decena de organizaciones 
ciudadanas que se reunían fre-

cuentemente con los dirigentes 
del PAN, Dalila Morales; PRI, 
Jonathan Márquez; PRD, Sergio 
Prado, quienes a su vez se dejaban 
fotografiar en reuniones públicas 
todos juntos.

La designación de Xóchitl 
Gálvez como aspirante única 
del Frente a la presidencia de la 

República parecía consolidar en 
automático la versión morelense 
de la coalición opositora, pero no 
fue así. El frente en Morelos te-
nía partidos y organizaciones de 
la sociedad civil, líneas generales 
de organización, método de selec-
ción, pero carecía de candidatos 
que, además, debían cumplir con 
las condiciones mínimas estable-
cidas en los acuerdos de integra-
ción. El primero era que la nomi-
nación a la gubernatura tendría 
que ser para una mujer, lo que en 
automático descartaba a quien, 
entonces se percibía como la me-
jor opción para la nominación a la 
gubernatura, el alcalde de Cuer-
navaca, José Luis Urióstegui.

La coordinadora de la funda-
ción Municipios en Movimiento, 
del partido Movimiento Ciudada-
no, Marisol Becerra de la Fuente, 
aún hacía intentos por acercar 
al partido naranja el Frente. No 
tendría éxito, así que el 21 de sep-
tiembre haría el último intento 
invitando al que aún era su parti-
do a unirse a las reuniones. Días 
después dejó las filas y se incorpo-
ró definitivamente a la coalición 
opositora.

Ya en septiembre, algunas orga-
nizaciones vinculadas con el Parti-
do Acción Nacional presionaban a 

los partidos del frente para cerrar 
las puertas a cualquier político 
que tuviera vínculos con Morena. 
Las alternativas para candidata 
opositora a la gubernatura eran 
Mayela Alemán, Teresa Domín-
guez, Marisol Becerra y Brenda 
Valderrama.

O Lucy Meza. Foto: Especial

O Margarita González Saravia. Foto: Especial



7LA JORNADA MORELOS
Sábado 30 de diciembre de 2023 SOCIEDADlajornadamorelos.mx

Viene de la página 6

O Foto: Especial

El cisma de Morena

A finales de septiembre, 
Morena empezó el registro de 
quienes buscaban participar en 
la encuesta para definir al coor-
dinados de la defensa de la cuar-
ta transformación en Morelos. 
Lejos de adelgazarse la lista de 
aspirantes creció. 31 políticos se 
anotaron para ser considerados 
en la medición que sólo incluiría 
a seis de ellos.

El último día del mes, el Con-
sejo Estatal de Morena se reunió 
para definir cuatro propuestas, 
Margarita González Saravia, Ra-
bindranath Salazar Solorio, Víc-
tor Mercado Salgado y Sandra 
Anaya Cuevas, que estarían en la 
encuesta. El órgano, dividido en 
dos partes, la mitad equipo del 
gobernador y la mitad rivales, 
había tomado una decisión sa-
lomónica, dos contendientes de 
cada grupo, pero en ella eliminó 
a Lucy Meza.

Ya a mediados de octubre y 
ante la posibilidad de que la se-
nadora Meza fuera incluida por 
la Comisión Nacional de Eleccio-
nes en la encuesta de Morena, 
se presentaron tres recursos 
de queja contra la aspirante 
en la Comisión de Honor y Jus-
ticia que, como medida caute-
lar, determinó que Lucía Meza 
Guzmán no podría participar 

en el proceso interno, dada su 
presunta relación con el fiscal 
Uriel Carmona Gándara, quien 
para entonces era el principal 
enemigo de Morena en Morelos.

Pese a que la Senadora bus-
có la protección de la justicia 
electoral, los tiempos no dieron 
para que fuera incluida en la 
medición. Morena determinó 
que la ganadora entonces era 
Margarita González Saravia y el 
segundo lugar Víctor Mercado 
Salgado, con lo que la primera 
sería candidata a la gubernatura 
y el segundo disputaría un esca-
ño en el senado como cabeza de 
fórmula.

Frente a ello, Lucy Meza re-
nunció a Morena el 8 de noviem-
bre. En su carta de retiro del 
partido expuso que lo sucedido 
en torno al proceso interno “ha 
sido permitido y tolerado por los 
liderazgos y autoridades inter-
nas que han convertido a Mo-
rena Morelos en un partido de 
imposiciones bajo las órdenes de 
Cuauhtémoc Blanco”. Y añadía: 
“Morelos vive una emergencia 
de inseguridad y corrupción. 
Desgraciadamente Morena no 
tiene ojos para nuestra entidad, 
no les importa que gobierne un 
bandido. Cuauhtémoc Blanco 
quiere mantenerse en el poder 
por eso tiene secuestrado al 
partido, quiere que el siguiente 
gobierno solape toda su corrup-
ción y robadera”.

Un día después de su renuncia 
a Morena, Lucy Meza Guzmán 
fue presentada como la candida-
ta del Frente Amplio por More-
los a la gubernatura del estado.

Las definiciones en el 
Frente Amplio

Desde finales de octubre, 
cuando empezaron a cerrarse 
las puertas a la senadora Meza 
en Morena, dirigentes de la opo-
sición buscaron acercamientos 
con ella. Todo el mes duraron 
las pláticas con el Frente y otros 

partidos, que se intensificaron 
las últimas dos semanas del mes, 
ya con una definición mucho 
más clara, Lucy Meza no iría con 
Movimiento Ciudadano, ni con 
el Verde Ecologista, tampoco 
con Morelos Progresa. A invi-
tación directa de los dirigentes 
nacionales del PRI, PAN y PRD, 
Lucy Meza sería la candidata de 
la alianza opositora.

El mismo mes de octubre, Ma-
yela Alemán buscaba cerrarle 
el paso a la senadora. Advertía 
que era un contrasentido la de-
signación dada su pasada mili-
tancia en Morena y pedía a las 
dirigencias locales no aceptar a 

Coaliciones y cismas...

Lucy Meza como su candidata. 
El PAN estatal fue el que más 
tardó en hacerlo.

Los rumores sobre la partici-
pación del PAN en la coalición 
se disiparon finalmente el dos 
de diciembre, cuando en la Ala-
meda de Cuernavaca, frente a 
cientos de simpatizantes panis-
tas y cuadros distinguidos del 
partido, el dirigente nacional, 
Marko Cortés, entregó a Lucy 
Meza la constancia como pre-
candidata a la gubernatura por 
ese partido.

Movimiento Ciudadano no 
va solo

El 21 de noviembre, Jessica 
Ortega de La Cruz, quien has-
ta semanas antes se perfilaba 
como aspirante al Senado de la 
República por Movimiento Ciu-
dadano, anunció que buscaría 
la nominación a la gubernatura 
posición que disputarían en coa-
lición con Morelos Progresa, un 
partido local integrado primor-
dialmente por ex diputados de 
la LII Legislatura local.

La precandidata advirtió “en 
mi cabeza no está perder, yo 
voy a ganar y voy a ganar por-
que Morelos merece tener una 
gobernadora que no tenga ata-
duras con nadie”.

Tres coaliciones disputarán 
la gubernatura de Morelos

El 25 de noviembre, último 
día para hacerlo, se registra-
ron tres coaliciones ante el 
Impepac. Juntos Seguiremos 
Haciendo Historia, formada 
por los partidos Morena, del 
Trabajo, Nueva Alianza, Verde 
Ecologista, Encuentro Social y 
Movimiento Alternativa Social; 
Movimiento Progresa, de Mo-
vimiento Ciudadano y Morelos 
Progresa; y Fuerza y Corazón 
por Morelos, PAN, PRI, PRD y 
Redes Sociales Progresistas, co-
mo la única coalición total.

Morena y todos sus aliados 

irían juntos sólo por la guber-
natura, además de buscar junto 
con PT, PNA, PES y MAS, once 
ayuntamientos y seis diputacio-
nes locales. Movimiento Progre-
sa concursaría por la guberna-
tura, ocho de las doce diputacio-
nes locales, y 18 ayuntamientos.

La fragilidad de Juntos 
Seguiremos Haciendo 
Historia.

Apenas a unos días de haber 
signado la coalición con More-
na por la gubernatura, el Partido 
Verde Ecologista presentó ante 
el Impepac, el siete de diciem-
bre, un oficio en que notificaba 
su salida de la alianza partidis-
ta. El divorcio duró apenas unas 
horas. Al día siguiente el mismo 
firmante del oficio de renuncia a 
la coalición, presentó un nuevo 
documento en que pedía ignorar 
el contenido del oficio anterior 
con lo que el PVEM seguiría en 
coalición por la gubernatura con 
Morena y el resto de sus aliados.

Los rumores de ruptura en la 
coalición han seguido hasta este 
fin de año, ahora refiriendo la in-
tención de eliminar a la diputa-
da Tania Valentina, del PT, de la 
candidatura al Senado de la Re-
pública en la segunda posición, 
intención que tendría el grupo 
afín al gobernador, Cuauhtémoc 
Blanco quien considera a la dipu-
tada petista una de sus adversa-
rias políticas. Sin embargo, la ya 
precandidata a la gubernatura, 
Margarita González asegura que 
la coalición está firme.

Otros críticos del goberna-
dor que buscan candidaturas 
en la alianza oficialista o solo 
por Morena son los diputados, 
Agustín Alonso Gutiérrez quien 
intentará ser nominado a la al-
caldía de Yautepec; Paola Cruz 
Torres, Alberto Sánchez Ortega, 
Macrina Vallejo Bello, y Alejan-
dro Martínez Bermúdez, que 
buscan la reelección; Alejandra 
Flores, por la alcaldía de Cuer-
navaca, Carmen Genis, por la de 

Cuautla; Rafael Reyes Reyes y 
Juan Ángel Flores Bustamante, 
que intentan la nominación a di-
putados por el sexto y décimo 
distritos; entre otros.

Los órganos electorales en 
la inopia

Desde hace más de una déca-
da, los órganos electorales loca-
les han tenido que enfrentar la 
falta de recursos para los proce-
sos comiciales. La asignación de 
sus presupuestos para el 2024, 
año en que habrá elección de 
gobernador, Congreso y ayun-
tamientos, concurrente con la 
de senadores, diputados y pre-
sidente de la República, apunta 
a la repetición de esa realidad.

El Impepac, responsable de 
la organización y operación de 
las elecciones locales del 2 de 
junio, solicitó un presupuesto 
de 459 millones 712 mil pesos, 
que consideraba austero para 
el tamaño de la elección en que 
podrían participar más de un 
millón 500 mil morelenses y 10 
mil votantes desde el extran-
jero de acuerdo con el listado 
nominal actualizado este mes. 
Sin embargo, el Congreso local 
autorizó un gasto de sólo 340 
millones 712 mil pesos.

El Tribunal Electoral del Es-
tado de Morelos pasa por una 
situación aún más grave. La 
solicitud de presupuesto hecha 
por el órgano jurisdiccional fue 
de 66 millones de pesos para 
enfrentar la enorme carga de 
trabajo que supone un proceso 
electoral y la tendencia de los 
mismos a judicializarse. El Con-
greso local autorizó un gasto de 
alrededor de 40 millones de pe-
sos, 26 menos que lo solicitado.

Los órganos electorales de 
Morelos esperan la publicación 
del presupuesto de egresos 
para determinar si se buscará 
controvertirlo en tribunales o 
solamente acudir a la vía ad-
ministrativa de solicitudes de 
ampliación presupuestal.

O Jessica Ortega. Foto: Especial
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La extorsión a 
empresarios, 
una realidad 
que hay que 
combatir: 
Lucy Meza 

Dos muertos y siete 
heridos en ataque a sitio 
de taxis en Cuautla

Las rutas en Temixco tienen 
seguridad: SMyT

O Foto: gobierno del estado

lajornadamorelos.mx

“Estamos comprometidos a res-
catar a Morelos para regresarle la 
seguridad a las y los morelenses”, 
sentenció la precandidata a la guber-
natura, Lucy Meza, al sostener que 
se dará certidumbre a las mujeres y 
hombres de negocios para que invier-
tan en nuestro estado. 

Solo así, dijo la precandidata, se 
logrará crear y fomentar empleos 
bien remunerados para las y los mo-
relenses, así como generar un clima 
de oportunidades para todos aquellos 
emprendedores que tengan intencio-
nes de crear y abrir negocios en los 36 
municipios del estado. 

Lucy Meza lamentó que la crisis 
de inseguridad que existe en More-
los y el “cobro de piso” que se ejerce 
contra empresarios esté provocando 
el cierre de empresas, de medianos 
y pequeños negocios. “No estamos 
dispuestos a que se siga atentando 
contra el patrimonio familiar”, acotó. 

La precandidata a la gubernatura 
sostuvo que es una realidad que mu-
chos negocios en todos los municipios 
de Morelos, enfrentan problemas de 
extorsión. “Si los negocios carecen 
de las condiciones de seguridad para 

operar sin importar su tamaño, difí-
cilmente podremos crear empleos”. 

Apuntó que en sus recorridos por 
distintos municipios de Morelos, una 
constante que recibió fue la denuncia 
de los comerciantes y de los hombres 
de negocios en contra del cobro de 
piso de los que son víctimas por la de-
lincuencia. Estas extorsiones, comen-
tó, afectan y dañan el patrimonio de 
miles de familias que con esfuerzos 
mantienen sus negocios. 

De ahí que, Lucy Meza, llamó a 
generar un cambio con certeza, pa-
ra garantizar que las inversiones lle-
guen a Morelos y que estas detonen 
el desarrollo social y el crecimiento 
económico que el actual gobierno 
estatal de Cuauhtémoc Blanco, ema-
nado de Morena, les arrebató a los 
morelenses.

“Morelos ya no puede seguir igual 
otros seis años más. Por ello es impor-
tante cerrarle el paso a quienes repre-
sentan la continuidad y de quienes 
están aliados con el mal gobierno del 
estado. Tenemos que ir con el cambio 
con certeza para que le vaya bien a las 
familias de Morelos”, concluyó.

Redacción

ANGÉLICA ESTRADA

Después de varios días de mantenerse suspendido 
el servicio de transporte público de la ruta 11, en el 
municipio de Temixco, autoridades de la Secretaría 
de Movilidad y Transporte (SMyT) aseguraron que 
la seguridad para los operadores está garantizada.

Eduardo Galaz Chacón, titular de la dependencia 
aseguró que la Comisión Estatal de Seguridad Pública 
(CES) ya “tomó cartas en el asunto y se reforzaron las 
medidas para garantizar la seguridad, no solo para 
los choferes y permisionarios de la ruta 11, sino de 
las otras rutas que circulan en la zona”.

En torno al reclamo ciudadano por la falta del 
servicio, el funcionario dijo que esto no obedece a 
situaciones de inseguridad, sino que “en estos días de 

fiestas decembrinas, no todas las unidades trabajan, 
no es como cotidianamente circulan las rutas”, dijo.

El 7 de diciembre, la base de la ruta 11, ubicada en 
la colonia Villa de la Flores fue atacada a balazos, no 
se reportaron heridos y las autoridades de seguridad 
negaron el hecho asegurando que no se encontra-
ron indicios balísticos, esto pese a existir videos del 
ataque.

De inmediato, los choferes suspendieron el servi-
cio refiriendo que son víctimas de extorsiones; días 
después fue restablecido el recorrido de las unidades, 
sin embargo, el 16 de diciembre, un chofer fue agre-
dido; el hecho se atribuyó a las mismas denuncias y 
situación de violencia que padecen.

Actualmente, la ruta 11 mantiene suspendido su 
recorrido en colonias del municipio de Temixco, si-
tuación que las autoridades han intentado minimizar.

LA JORNADA MORELOS

Dos muertos y siete heridos es 
el saldo del ataque armado al sitio 
Taxis Unidos, en la calle Circun-
valación de la colonia Francisco I. 
Madero de Cuautla.

El sitio había iniciado operacio-
nes apenas hace unos meses y sus 

choferes habían sido amenazados 
por presuntos grupos delictivos pa-
ra cobrarles derecho de piso. 

De acuerdo con versiones de 
testigos, por lo menos tres sujetos 
llegaron al lugar, junto al mercado 
de la Burgos, y abrieron fuego en 
contra los choferes de las unidades 
provocando la muerte de dos de 
ellos y heridas a siete más. Luego 

se dieron a la fuga en un auto y mo-
tocicletas.

Las primeras versiones de los 
hechos aseguraban había solo una 
persona fallecida por el ataque, 
sin embargo, el Ayuntamiento de 
Cuautla reconoció por la noche el 
ataque que había provocado ya la 
muerte de dos de las víctimas y 
mantuvo la cifra de heridos en siete.

O Vamos a regresarle a Morelos la paz para atraer inversiones y crear oportunidades, aseguró Lucy Meza. 
Foto: Especial
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CARTELERA

Cooperan para apoyar 
a skater baleado por 
policía estatal

LO QUE LE 
ESPERA •  

OMAR

CLARA VIVIANA MEA

Dado el nulo apoyo de las au-
toridades del Gobierno de More-
los, encabezado por Cuauhtémoc 
Blanco Bravo, a Héctor García, 
joven skater baleado por un poli-
cía estatal adscrito a la Comisión 
Estatal de Seguridad (CES), sus 
familiares llevarán a cabo diver-
sas acciones para la recaudación 
de fondos este cuatro de enero 
de 2024.

René Bello González, del co-
lectivo Tribus Urbanas, lamentó 
que, actualmente, la víctima con-
tinúe sin poder caminar, por lo 
que reveló que se llevará a cabo 
un acto en apoyo a la familia de 
11:00 a 16:00 horas en el parque 
Skate Park Venus Civac, en don-
de se registraron los hechos. 

"Hoy como organizaciones ci-
viles solicitamos el apoyo de la 
ciudadanía en general, amigos, 
compañeros activistas, defenso-
res de los derechos humanos y a 

todos los compañeros que se so-
lidaricen y nos apoyen", expresó. 

Asimismo, exigió a las autori-
dades que hagan lo que respecta 
a su competencia, ya que actual-
mente la familia no ha recibido 
ningún tipo de apoyo y no tiene 
ni para comprar los medicamen-
tos, ni para los alimentos diarios.

"El joven actualmente no pue-
de caminar. Estamos ya cansa-
dos, pero vamos a seguir en la 
lucha hasta que se haga justicia 
a nuestro compañero y amigo. 
Que las autoridades correspon-
dientes nos apoyen porque no 
estamos pidiendo limosna como 
el comisionado de la CES, José 
Antonio Ortiz Guarneros, así lo 
vio, cuando el joven no hizo na-
da y el policía está en libertad", 
añadió. 

En este sentido, indicó que la 
Fiscalía Especializada en Comba-
te a la Corrupción (FECC) tam-
poco está haciendo su trabajo, 
ni la Comisión Especializada de 

Atención y Reparación a Vícti-
mas (CEARV) que les retiró los 
apoyos. 

El cuatro de enero estarán pre-
sentes los familiares de la víctima 
para recibir los aportes tanto en 
especie como en despensa, por 
lo que el entrevistado afirmó que 
como colectivo continuarán rea-
lizando este tipo de eventos para 
apoyarlos. 

"Hoy sí queremos ver a estos 
actores políticos que andan en 
campaña y tocando puertas; a los 
precandidatos a la gubernatura 
y a todos los compañeros que se 
solidaricen con nuestro compa-
ñero Héctor García, conocido 
como "El Nanche"", puntualizó. 

Héctor, de 19 años, fue vícti-
ma de abuso policial la noche del 
viernes siete de julio, cuando el 
entonces policía Diego Adán Ca-
soles López le disparó tras un in-
tento de revisión de rutina por 
parte de elementos policiales en 
el Parque Venus Skatepark.
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Morelos vivirá un 
frío cierre de 2023

H. ALEXANDER MEJÍA GARCÍA*

ntre 1952 y 1982 Sergio Méndez Ar-
ceo estuvo al frente de la diócesis de 
Cuernavaca, durante su ministerio la 

iglesia de Morelos se acercó al mundo y a 
Latinoamérica, así como a los movimien-
tos de la izquierda marxista. El Patriarca 
de la Solidaridad Libertadora, supo tender 
los puentes entre dos corrientes de pensa-
miento aparentemente incompatibles. En 
esta nota rescato un momento en el que la 
teoría marxista y el pensamiento cristiano 
se unieron para generar un documento en 
1978 en la ciudad de La Habana. La Re-
flexión Cristiana en Cuba escrita por Al-
fonso Carlos Comín miembro del Partido 
Socialista Unificado de Cataluña, Sergio 
Méndez Arceo Obispo de Cuernavaca y 
Ernesto Cardenal sacerdote sandinista de 
Nicaragua. 

De esta manera pretendo recordar un 
breve fragmento de la acción política de 
Don Sergio, contrario al olvido impuesto 
por la curia, a él y al fantasma de la Teo-
logía de la Liberación:

Reflexión cristiana en Cuba
Alfonso C. Comín, Sergio Méndez Arceo 

y Ernesto Cardenal
Nosotros tres hemos coincidido por 

razones diversas en Cuba. Procedentes 
de diversos países –México, Nicaragua, 
España– y con experiencias diversas, com-
partimos, sin embargo, una misma preo-
cupación por el futuro de las relaciones 
entre cristianos y Revolución.

Las revoluciones socialistas que se 
están llevando a cabo en todo el mundo 
constituyen el gran reto que hoy se le 
plantea a la Iglesia contemporánea. En 
América Latina, este reto es decisivo; se-

gún sea la respuesta de los cristianos, el 
proceso revolucionario seguirá un curso u 
otro y, al mismo tiempo, el significado de 
la palabra en la historia cumplirá o no el 
llamado que le asignara Jesús de Nazaret.

En sus orígenes y posterior desarrollo, 
las revoluciones socialistas han hallado en 
las Iglesias un enemigo. Vinculadas predo-
minantemente a las clases dominantes, 
que les concedieron privilegios y cunas 
de oro –salvo excepciones–, se opusieron 
a las transformaciones sociales, sueño y 

esperanza de los pobres de la tierra, aque-
llos a quienes Cristo amó por encima de 
toda medida.

También en Cuba las relaciones entre 
Iglesia y Revolución han seguido un cur-
so complejo, con algunos signos positivos 
y otros negativos, aprovechados por las 
fuerzas contrarrevolucionarias para sus 
objetivos de clases. Aquellos años más 
difíciles han pasado. La Revolución se ha 
consolidado y la Iglesia en Cuba se halla 
ante una situación que la interpreta a una 

reflexión particular.
Consideramos que las perspectivas que 

abre el proceso de institucionalización de 
la Revolución Cubana reclaman una res-
puesta exigente y audaz por parte de la 
Iglesia. Ésta no puede prescindir del acon-
tecimiento crucial en que está inmersa y 
que conmueve a todo el pueblo cubano: 
la construcción revolucionaria. La suer-
te de la Iglesia no puede separarse de la 
suerte del pueblo, que en Cuba vive bajo la 
constante amenaza del imperialismo, que 
no ha cesado de hostigarlo, tratando por 
todos los medios –por suerte inútilmente– 
de frenar la Revolución.

Recientemente Fidel Castro, en la reu-
nión con los representantes de las iglesias 
de Jamaica, celebrada a fines de octubre 
del pasado año, ha señalado «Hay que 
trabajar juntos para que, cuando la idea 
política triunfe, la idea religiosa no esté 
apartada no aparezca como enemiga de 
los cambios. No existen contradicciones 
entre los propósitos de la religión y los 
propósitos del socialismo. No existen. Y 
les decía que debemos hacer la Revolu-
ción. Lo dije sinceramente.»

Por nuestra parte suscribimos estas 
palabras de primer secretario del CC del 
PCC, comandante en jefe, Fidel Castro: La 
alianza entre cristianos y Revolución de-
be ser estratégica. Unos y otros debemos 
entenderlos así. Los acuerdos meramente 
tácticos los pactos diplomáticos, la simple 
coexistencia, la mera convivencia o en el 
mejor de los casos la aproximación cau-
telosa, no son respuesta adecuada al gran 
reto a que nos hemos referido y que tiene 
planteado la humanidad: la construcción 
del socialismo...

* Historiador

RECORDANDO A MÉNDEZ ARCEO

E

ESTRELLA PEDROZA

La Comisión Estatal del Agua (Ceagua), 
advirtió que el último fin de semana del 
2023 habrá bajas temperaturas por lo que 
piden tomar medidas preventivas para 
evitar enfermedades respiratorias.

Con base al pronóstico del tiempo se 
prevé cielo mayormente despejado, sin 
potencial para lluvias, con un ambiente 
templado a cálido a lo largo del día, tor-
nándose frío por la madrugada y al ama-
necer, gélido en zonas serranas.

A medida que un sistema de alta pre-
sión se instala en gran parte del territo-
rio nacional, se favorece la estabilidad 
atmosférica y cielos mayormente des-
pejados. Aunque persisten condiciones 
para lluvias dispersas en el sureste, en 
Morelos se pronostica un sábado con 
tiempo estable, cielo despejado y ausen-

cia de lluvias. Las temperaturas diurnas 
se mantendrán cálidas a templadas, pero 
descenderán en la noche, especialmente 
en zonas de montaña, con mínimas por 
debajo de 5 grados centígrados. Los vien-
tos serán de dirección variable con velo-
cidades de 5 a 10 kilómetros por hora.

El domingo, se espera que el sistema de 
alta presión continúe dominando, man-
teniendo condiciones de tiempo estable 
en Morelos con cielo despejado y sin po-
sibilidad de precipitaciones. Aunque las 
temperaturas diurnas oscilarán entre 24 
y 35 °C, la sensación fría predominará en 
la mañana, especialmente en localidades 
de montaña, con mínimas de 0 a 5 °C. Se 
pronostican vientos variables en direc-
ción con velocidades de 5 a 10 km/h.

La Ceagua recomienda verificar las ac-
tualizaciones diarias del pronóstico del 
tiempo para obtener información más 
precisa.

lajornadamorelos.mx

O Sergio Méndez Arceo y Ernesto Cardenal.
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Familia de Bonfilio, 
desaparecido en 
Tepoztlán, pide apoyo 
para su localización

Apoyan en Tequesquitengo 
a personas de escasos 
recursos

El Hospital del Niño 
exhorta a evitar la 
automedicación

ESTRELLA PEDROZA

La familia de Bonfilio Ramírez 
Cázares, un hombre de la terce-
ra edad afectado por el mal de 
Parkinson, denunció su desa-
parición; la fiscalía ya activó el 
protocolo de búsqueda y pidie-
ron apoyo a la población para su 
localización.

La Fiscalía General del Es-
tado ha difundido una ficha de 
búsqueda con detalles cruciales 

para la localización de Bonfilio. 
Según la información que se di-
funde de manera oficial, tiene 78 
años, mide 1.55 metros, comple-
xión delgada, tez morena, cabe-
llo canoso escaso, lacio y corto, 
ojos grandes rasgados color café 
claro, y debido a su enfermedad 
emite movimientos involunta-
rios en ambos brazos y presenta 
dificultad al caminar, ocasionan-
do un trayecto inclinado hacia el 
lado izquierdo de la pelvis.

El día que desapareció vestía 

con una Camisa a cuadros man-
ga larga color gris claro con de-
talles en negro, chaqueta azul, 
pantalón de mezclilla y zapatos 
tipo botas industriales color 
café oscuro. Lleva una lámpara 
colgada al cuello con un cordón 
blanco.

De acuerdo con lo informado 
por los familiares, se le vio por 
última vez en Tepoztlán el pasa-
do 28 de diciembre. La FGE ha 
proporcionado números de con-
tacto: 777 329 15 00 ext.: 1235, 

HUGO BARBERI RICO

A principios de enero iniciará una 
campaña de recaudación de objetos, 
muebles y lo que puedan o quieran 
donar los residentes del lago de Te-
quesquitengo, para ayudar a fami-
lias de escasos recursos, anunció el 
ayudante municipal, David Basabe 
Díaz.

El representante, aseguró que 
rescata las acciones que tradicio-
nalmente realizaba su abuela, para 
recaudar principalmente cober-
tores, cobijas, colchas, muebles, y 
todo lo que pueda servir a personas 
de escasos recursos económicos de 
la comunidad.

Durante el periodo vacacional, di-
jo, “tenemos que aprovechar, hablar 
con el grupo, con los colonos, que 
se pongan de acuerdo y nosotros 
vamos, a recolectar para la gente 
que lo necesita, que ocupa de un 

abrigo, un sarape, de algo, algún 
mueblecito. Toda la gente, a veces 
cambiamos de muebles y luego lo 
que desperdiciamos o tiramos a 
la basura, para ellos puede servir. 
Ayer visité la colonia Hornos Cuates 
y créeme que hay quienes no tienen 
ni una taza de baño y cositas de ese 
tipo, con lo que podemos apoyar”. 

Del dos al cinco de enero próxi-
mo, se dedicarán a las actividades 
recaudatorias en las quintas que 
rodean el lago del lado de Jojutla, 
comentó Basabe Díaz, “es una ac-
tividad que nace con la idea de que 
(la organización social) Prolago, 
siempre ha apoyado a la población. 
Sinceramente, los prestadores de 
servicio siempre han apoyado a la 
población, al centro, que me corres-
ponde… en esta ocasión”, precisó.

Basabe Díaz, resaltó que hay alre-
dedor de 300 colonos que viven en 
las orillas del lago, pero la organiza-
ción no gubernamental Prolago, la 

integran entre 100 y 120 personas, 
“quienes nos pueden brindar el 
apoyo necesario para la gente que 
más lo necesita… algunos que desde 
muy pequeños ya venían a Teques-
quitengo y han sido muy cariñosos 
con el pueblo… les gusta ayudar y 
convivir”.

Recordó que antaño su abuelita, 
“la Madre Angelita”, Ángela Eli-
zondo Sánchez, ejidataria y prime-
ra ayudante municipal, mujer, en 
Tequesquitengo, desde hace apro-
ximadamente 50 años recolectaba 
juguetes y objetos que quisieran 
donar los residentes y los concen-
traba en la explanada de la iglesia 
de Tequesquitengo, “ya florecieron 
las acciones y las retomamos, espe-
ramos que sí podamos recolectar 
algo para los niños”. 

Finalmente, adelantó que la en-
trega de lo recaudado será masiva 
en un acto público en el zócalo de 
Tequesquitengo.

REDACCIÓN

El Hospital del Niño Morelense 
(HNM) exhortó a padres de familia 
y cuidadores a no automedicar a 
las niñas, niños y adolescentes, y 
evitar con ello alguna intoxicación 
o problema de salud más severo.

Samantha Quiroz Marín, encar-
gada de despacho de la Dirección 
de Unidad de Medicina Crítica y 
Urgencias del HNM, indicó que 
en el caso de los pacientes pediá-
tricos, la medicación se realiza de 
acuerdo a su peso y características 
de su desarrollo en general, por 
lo que no se puede determinar la 
dosis si no son revisados por un 
médico.

“Esta es una situación grave 
(la automedicación), ya que a los 
niños se les medica de acuerdo al 
peso; las niñas, niños y adolescen-
tes tienen cambios de peso cons-
tantes, suben o bajan y no reciben 
regularmente la misma dosis, 

entonces esto les puede provocar 
que, la dosis que les dan no sea la 
adecuada y sea baja, o que la dosis 
sea alta y pueda llegar a intoxicar-
los”, explicó. 

La especialista refirió que nin-
gún tipo de medicamento, aunque 
sea de venta libre debe ser suminis-
trado sin supervisión de un médi-
co, e hizo énfasis en el caso de los 
antibióticos.

“A veces tenemos en casa anti-
biótico que quedo de otro padeci-
miento, pero debemos recordar 
que, por ejemplo, dolor de gar-
ganta no es igual a antibiótico y el 
estar consumiéndolos de manera 
continua, incluso a los adultos, 
puede hacer que los bichos que vi-
ven en nuestra garganta se hagan 
resistentes”, dijo.

Quiroz Marín añadió que tam-
poco los remedios caseros son 
recomendables, ya que si bien son 
naturales pueden contener sustan-
cias que resulten toxicas para las y 
los pequeños.

777 372 25 92, 777 329 15 72 y 
777 109 12 48.

Este es un momento crítico, y 
se insta a cualquier persona con 
información a comunicarse de 
inmediato con las autoridades 
locales. Para obtener más deta-

lles, se puede acceder a [www.
fiscaliamorelos.gob.mx](www.
fiscaliamorelos.gob.mx). La fa-
milia y la comunidad esperan 
con ansias noticias positivas que 
conduzcan a la pronta reunión 
con Bonfilio Ramírez Cázares.



Zafra
Confiemos que 
prevalezcan las 

propuestas, en Morelos 
ya no necesitamos 

pleitos. 2023 solo fue de 
calentamiento para las 
verdaderas campañas 

políticas
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CLARA VIVIANA MEZA 

Locatarios del mercado Adolfo 
López Mateos (ALM), en Cuerna-
vaca, informaron que serán reubica-
dos en otros andenes del primero al 
seis de enero, a fin de que las obras 
de rehabilitación que actualmente 
se realizan, en una primera etapa, 
puedan ser concluidas en tiempo y 
forma.

El secretario general del Grupo 
Unido de la central de abastos, Plu-
tarco Gómez Navarro, indicó que 
en estos momentos continúan los 
trabajos en la primera nave, por lo 
que carnicerías, creerías y algunos 
locales con productos no perecede-
ros serán trasladados a los primeros 
andenes comerciales. 

“Los comerciantes ya están avisa-
dos. Incluso ya pueden verse locales 
cerrados y con candados, porque ya 

se les asignó a cada uno un nuevo es-
pacio comercial, por lo que incluso 
han tenido tiempo de hacer algunas 
adecuaciones para llevarse algunos 
muebles que puedan ellos requerir 
para continuar realizando sus ven-
tas”, expresó. 

El entrevistado añadió que de 
acuerdo con la planeación de la obra 
que se lleva a cabo en el mercado 
ALM será en dos meses y medio 
cuando se concluya la primera eta-
pa de la obra, y con ello el traslado 
de los primeros 100 comerciantes 
que tendrán que reubicarse de ma-
nera momentánea. 

Por lo que señaló que las carni-
cerías, vendedores de ropa, chiles 
secos y las hierberías, que en total 
suman 115 locales, tendrán hasta el 
viernes para cambiar todas cosas ya 
tienen sus espacios asignados provi-
sionalmente en el primer andén del 
mercado ALM.

O Instalaciones del comedor universitario. 
Foto: La Jornada Morelos

El comedor universitario 
será una realidad en enero 

Serán reubicados 
locatarios del 
mercado ALM 
por continuación 
de obras

ALFA ADILENE PEÑALOZA 
LORENZO

En una entrevista exclusiva con 
el presidente de la Federación de 
Estudiantes Universitarios de Mo-
relos (FEUM), César Mejía, reveló 
los pormenores detrás del proyecto 
de construcción del comedor uni-
versitario, una iniciativa que ha sido 
anhelada por décadas y que espera 
que finalmente vea la luz con su in-
auguración el próximo 29 de enero.

César Mejía, comenta que, la idea 
de construir un comedor universi-
tario surge desde hace décadas. La 
iniciativa fue planteada por Víctor 
Rubio, uno de los primeros presi-
dentes de la federación, quien notó 
la necesidad de contar con un espa-
cio que brinde alimentación asequi-
ble a los estudiantes.

Por su parte, explicó que su mo-
tivación para impulsar este pro-
yecto se basó en su experiencia 
como estudiante al identificar un 

problema esencial: la falta de ac-
ceso a una alimentación adecuada 
en la universidad. Argumentó que 
"si las necesidades básicas no están 
cubiertas, es imposible aspirar a la 
excelencia académica y al correcto 
aprendizaje. Aunque tengamos los 
mejores planes de estudio, si nues-
tros estudiantes llegan sin haber co-
mido, la ecuación ya falló". Afirmó 
que esta situación compromete de 
manera significativa la capacidad 
de aprendizaje.

Cuando se le preguntó sobre las 
razones detrás de los repetidos 
retrasos en la entrega de este pro-
yecto, expresó que esto se debió 
al incumplimiento por parte del 
exrector Gustavo Urquiza Beltrán, 
quien dio prioridad a otras obras 
universitarias, entre ellas la Sala 
de Rectores. "Lamento mucho esta 
situación; sin embargo, hoy en día, 
contamos con una nueva adminis-
tración central que está priorizando 
este proyecto", afirmó.

En lo que respecta al subsidio 

necesario para asegurar que el 
menú completo tenga un costo de 
29 pesos para los estudiantes del 
Campus Chamilpa, aseguró que 
esta financiación ya está garantiza-
da. Por un lado, la administración 
central contribuirá con plazas im-
portantes, como el encargado de 
la cocina, mientras que la gestión 
operativa se realizará con el respal-
do del gobierno federal a través del 
programa Jóvenes Construyendo el 
Futuro.

En relación con la inversión del 
comedor, Mejía declaró que esta es 
de 2 millones 400 mil pesos. Hizo 
hincapié en que el dinero destina-
do a esta obra nunca estuvo bajo la 
administración de la Federación. 
"Quiero ser muy claro porque al-
gunos compañeros pueden pensar 
que es un fondo que manejamos o 
asignamos, pero esto no es así. Es 
un proyecto que la administración 
de Gustavo Urquiza decidió llevar 
a cabo", subrayó. Además, expresó 
sus reservas sobre el costo real del 

comedor, manifestó: "tengo mis 
dudas acerca del precio real de esa 
instalación, por lo que si estoy en la 
intención de que se sepa bien qué es 
lo que pasa ahí y pues ojalá que se 
hayan ocupado bien los recursos”. 

Mejía declaró que espera que el 
comedor atienda entre mil y mil 500 
estudiantes diariamente. Y añadió 
que anhela que las futuras genera-
ciones de la FEUM continúen la lu-
cha para reducir aún más los costos, 
y busquen subsidios y apoyos para 
lograr un servicio tan accesible co-
mo en otras universidades.

Al acercarse el fin de su gestión 
en el año 2024, Mejía compartió su 
entusiasmo ante la próxima con-
vocatoria para la renovación de la 
Federación de Estudiantes, que 
está programada para el inicio de 
este semestre en enero. Espera ver 
perfiles sólidos y proyectos que den 
continuidad a la representación es-
tudiantil, confía en que la lucha por 
mejorar el comedor perdure en las 
generaciones venideras.


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



